

Hôpital St-Michel : Service Public et engagement de citoyennes du monde des Sœurs de St Joseph de Cluny.

La communauté des Sœurs de St Joseph de Cluny fut fondée à Jacmel le 1^{er} janvier 1867. Nous retrouvons le 7 juin de cette même année une des premières pionnières, Sr Marie Thérèse Combes qui décéda en 1869. Les Sœurs furent reçues par l'édilité de Jacmel sur l'emplacement qui s'appelle aujourd'hui, l'Ecole Kay Adeline ou Evelyn Levi. Sur cet emplacement se trouvera quelques années plus tard, le premier hôpital de Jacmel fondé par Madame Exina Gilles, les Docteurs Nerva Gousse et Rodolphe Charmant. Les sœurs de St Joseph de Cluny prêtèrent la main forte à cette œuvre et, la Sœur Saint Savien fut la première Directrice de l'Hôpital transféré sur l'ancien site colonial du Fort Talavigne et il sera nommé HOPITAL SAINT MICHEL.

Quand les sœurs émigrèrent au Bel-Air, après l'incendie de 1895, elles habitèrent la maison de Marcel Ricardo, no 19, rue de l'Eglise. Là, elles vont y vivre jusqu'en 1921, lorsque l'édilité d'alors sous le leadership de Volny C. Levy leur fera construire le couvent des sœurs, sur la propriété de l'état attenante à la mairie actuelle. Et la maison des sœurs, et la mairie, et le manoir Alexandra furent construits sous la direction d'Alcibiade de Pommayrac comme entrepreneur et de son cousin, Georges Clifford de Moravia, comme architecte-ingénieur.

En janvier 1921, lorsque la variole fit son apparition dans la ville et décima une bonne partie de la population, les sœurs de St Joseph de Cluny ont pu soigner et éradiquer 328 varioleux pendant 4 mois, sur ces cas, seulement 26 sont morts vu que c'étaient des cas in-extremis (Bulletin 148-décembre 1922). Les sœurs apportèrent autant de zèle dans le traitement du pian.

Le 31 juillet 1937, Sœur Saint Savien qui fonda l'hôpital St Michel, avec le concours d'Exina Gilles, des Drs Rodolphe Charmant et Nerva Gousse est morte subitement. Elle repose depuis dans la cour de l'hôpital, son œuvre qu'elle avait dirigé pendant 20 ans avec zèle et passion. A l'initiative du Président Sténio Vincent, un asile de vieillards (aujourd'hui maison des Sœurs de Calcutta) fut inauguré le 5 mai 1941. Deux salles vastes qui accueillait 80 à 100 lits, sous la supervision des Sœurs de St Joseph de Cluny de l'hôpital St Michel de Jacmel qui nourrissaient, veillaient à la propreté des lieux et vêtaient les vieillards.

Les anciennes élèves de l'Ecole des sœurs telles que, feues Mesdemoiselles Carmélite Colas, Irène Castera, Octavie Cadet, Clivia Désir et Madame Gaston Nicolas, pour ne citer que celles-là, se rappelaient avec bonheur le fameux discours en vers alexandrin composé par le célèbre poète et grammairien jacmélien, Erville Lapice, pour souhaiter la bienvenue aux sœurs dans leur nouvelle demeure. Là, les sœurs de St Joseph de Cluny ou « mères sou la Place yo » ont vécu des années heureuses, même au cœur des plus féroces dictatures. Comme le pont Mirabeau « Les jours s'en vont, elles demeurent ! » et elles ont mis en branle le cœur de la cite au rythme d'idées géniales pour le rayonnement de la communauté, l'épanouissement de l'enfance féminine et la responsabilité citoyenne.